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Bonjour. Cette video est consacrée à la présentation de mon expérience en tant
que consultant. J’exerce ce métier depuis une vingtaine d’années. Sur cetteque consultant. J’exerce ce métier depuis une vingtaine d’années. Sur cette
période, j’ai effectué près d’une trentaine de missions, tout d’abord en tant que
salarié dans 4 cabinets successifs puis aujourd’hui en tant qu’indépendant.

Mon expérience peut être classée dans 4 domaines : stratégie, projets,
organisation et management, que je vais à présent caractériser en évoquant les
missions réalisées.
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En matière de stratégie, j’ai essentiellement réalisé des dossiers d’alignement 
stratégique. Il s’agit de répondre à la question suivante : « quel est le meilleur projet stratégique. Il s’agit de répondre à la question suivante : « quel est le meilleur projet 
permettant de répondre le plus efficacement à mon orientation stratégique ? » Ce type 
de mission se mène généralement seul ou avec l’aide d’un consultant. On peut identifier 
cinq étapes :
- Formulation des enjeux stratégiques et de la question avec le dirigeant,
- Etat des lieux effectué le plus souvent sous forme d’entretiens avec les acteurs clé de 
la structure et des partenaires et aussi par exploration des documents existants,
- Identification et évaluation de 2 ou 3 scénarios,
- Recommandation d’un scénario auprès du dirigeant ou du comité de direction,
-Construction du projet qui en découle.
Les 6 missions identifiées sur cet axe ont été effectuées dans des structures 
assimilables à des PME, même si la plupart d’entre elles appartiennent à de grands 
groupes :
- Caisse de Crédit Agricole des Vosges dans le cadre du passage à l’Euro puis de la 
fusion avec la Caisse de Crédit Agricole d’Alsace,
- IFP Training (filiale de formation de l’IFP) pour déterminer le scénario d’évolution de sa 
gestion documentaire pour absorber une forte croissance worldwide,
- Institut de Radioprotection et de Sûreté Nucléaire pour définir le scénario de publication 
des mesures de radio activité sur le territoire français,
- La DSI Voyageurs de la SNCF pour valider son plan d’actions stratégiques à horizon 
18 mois,
-L’APJ du Groupe GMF, confrontée à une obligation de faire évoluer l’organisation de 
ses équipes de juristes.
Pour conclure, je dirais que de telles missions sont très valorisantes compte tenu de 
l’impact de leur résultat sur l’orientation de l’entreprise cliente. En ce qui me concerne, 
j’y trouve satisfaction dès lors que je peux prendre en charge ou contribuer au projet qui 
en découle, ce qui fut le cas pour 3 des 6 expériences citées.
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Mon expérience dans les projets a été acquise dans 3 types de missions :
- La direction de projet opérationnelle d’une partie ou de la totalité d’un projet
- La construction de projet : il s’agit de définir dans toutes ses composantes le projet validé dans la sphère stratégique. Cela recouvre la
clarification de son périmètre, le découpage en chantiers métiers et techniques, l’organisation, le budget et sa répartition, la planification,
les modalités de pilotage et son lancement
-L’administration de projet est une fonction de direction de projet consistant à prendre en charge

- l’accompagnement des chefs de projet dans leur pilotage (alimentation et analyse des tableaux de bord, ajustement de la
planification, instruction des décisions),
- l’animation et le secrétariat des comités décisionnels,
-l’identification des « grippages » dans l’organisation du projet ayant une source relationnelle et une contribution forte à leur
résolution.

En matière de direction opérationnelle de projet, je retiendrai 2 expériences significatives :
- la Caisse de Crédit Agricole des Vosges, sur un projet d’intégration d’une plate-forme bancaire, où j’ai dirigé sur 2 ans jusqu’à 60
personnes pour une charge de 10.000 jours / homme, et où j’ai été intégré à l’équipe de direction de projet de la Caisse qui avait pris en
mains en interne la totalité du projet ;
-SI2M (GIE informatique commun aux groupes de protection sociale Médéric et Malakoff, en création au moment du projet). Dans ce
contexte, j’étais le fournisseur du Système d’Information de Gestion (SIG) du GIE, basé sur un ERP dont ma société était spécialiste. Le
projet a duré environ 1 an et j’ai piloté en direct une équipe allant jusqu’à 10 consultants.

Toutes les autres missions consistent en une phase de construction puis d’administration de projet, telles que définies plus haut. Ces
missions se mènent soit seul soit avec une petite équipe d’1 à 2 consultants.
Je citerai tout d’abord 3 contextes bancaires
- L’Union Européenne de CIC, holding et la banque d’affaires du Groupe CIC, dans le cadre de l’installation du SI unique retenu par le
Groupe,
- Les Services Financiers de La Poste, dans le cadre de l’abandon des SI Bull au profit des SI IBM,
-Les Caisses de Crédit Agricole d’Alsace et des Vosges, dans le cadre de leur fusion.
Je citerai ensuite 3 contextes dans les domaines de l’industrie et des services :
- Le déploiement et la certification du Système de Management qualité, environnement et sécurité de l’information dans les DSI du Groupe
AREVA,
- Le projet de transformation de l’organisation du travail des juristes de GMF APJ,
-Le projet de mise en place du nouveau SI de la Communauté de l'Emmanuel, association publique internationale de fidèles de droit
pontifical.

Pour conclure, j’ai toujours constaté qu’un projet est une aventure humaine forte qui contribue directement à la réussite de la stratégie de
l’entreprise. Son succès dépend en majorité de la justesse et de la clarté des décisions, d’un pilotage responsable et transparent et de la
fluidité des relations entre les acteurs. C’est donc toujours pour moi une expérience très riche, surtout dans une configuration de mission
enchaînant la construction et l’administration du projet.
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En matière d’organisation, je classerais mes réalisations en 2 catégories :
- Une catégorie « amont » consacrée à la construction de modèles organisationnels et à la matérialisation des processus- Une catégorie « amont » consacrée à la construction de modèles organisationnels et à la matérialisation des processus
qui en découlent,
- Une catégorie « aval » d’accompagnement de la mise en place et/ou de suivi opérationnel.

En ce qui concerne la construction de modèles organisationnels, je retiendrai 4 expériences :
- i-BP (GIE informatique du Groupe Banque Populaire alors en cours de création par fédération des quatre Centres
Techniques Régionaux existants), où j’ai dirigé une équipe de 4 consultants sur les sujets suivants : description des
processus de pilotage et des fonctions supports, mise au point des outils de reporting, accompagnement des évolutions
d’organisation à travers la description des fiches de fonction, la mise en œuvre des transferts de compétences et
l’élaboration du plan de formation.
- Usinor SI, filiale du Groupe Usinor en charge des études informatiques, où j’ai animé un groupe de travail interne
chargé de définir les bases organisationnelles de l’Office Projet d’Usinor SI sur le périmètre de la maintenance
applicative.
- Les DSI du Groupe AREVA, où j’ai animé des groupes de travail composés de membres des différents DSI du Groupe
afin de rédiger le corpus d’un système de management qualité, environnement et sécurité informatique.
- Une DSI de Branche du Groupe GDF Suez, confrontée à une forte croissance qui a rendu nécessaire l’évolution de son
modèle d’organisation, où j’ai animé des séances de travail avec les collaborateurs de la DSI pour présenter, ajuster et
valider le modèle d’organisation cible imaginé par le CODIR.

En ce qui concerne l’accompagnement de la mise en place et/ou le suivi opérationnel, je retiendrai 3 expériences :
- La SICA G est une coopérative guadeloupéenne de producteurs de fruits tropicaux, et notamment de bananes,
collectant et expédiant leur production vers la métropole. Dans le cadre de mon service national, j’ai rationnalisé le travail
du bureau de la coopérative et encadré les 4 salariés.
- Chez Usinor SI, suite au travail de construction précédent, j’ai piloté une mise en œuvre pilote sur le site de Dunkerque.
- Dans la DSI de Branche du Groupe GDF Suez, j’ai contribué à la mise en place du modèle organisationnel validé à
travers les actions suivantes : rédaction des fiches de poste, élaboration avec chaque manager (une dizaine au total) du
plan de déploiement de la nouvelle organisation dans son service, puis suivi de chacun d’entre eux dans la mise en
place.

Les missions d’organisation possèdent deux centres d’intérêt pour moi :
- Sur la partie amont, le partage des expériences est source de richesses dans la construction d’un modèle
organisationnel mais il est ensuite indispensable de fédérer des points de vue parfois en écart pour recueillir un
consensus permettant de donner naissance à l’organisation cible ;
- Sur la partie aval, il est intéressant d’utiliser l’argument de la mise en place d’une nouvelle organisation pour
accompagner (certains diront coacher) des managers dans leur travail au quotidien pour les rendre plus efficaces… et
plus heureux dans l’exercice de leur fonction.
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Dans le domaine du management, mes compétences concernent 4 axes : l’accompagnement individuel de managers, l’accompagnement
de groupes confrontés au changement ou à une pression externe forte, le recrutement et l’orientation de carrière, la formation

Mon expérience en accompagnement individuel des managers concerne les 2 missions dont je viens de parler sur l’axe organisation
(Usinor SI, GDF Suez).

En ce qui concerne l’accompagnement de groupes, je retiendrai 3 missions :
- Arpège (GIE informatique du Groupe Caisse d’Epargne) avait décidé de retenir l’ERP People Soft pour moderniser sa gestion
opérationnelle et financière en tant qu’entreprise. Le projet technique avait été mené dans des délais très courts, et le démarrage s’était
déroulé dans de très mauvaises conditions, les utilisateurs n’ayant pas eu le temps de s’approprier le système. J’ai piloté une équipe de 4 à
8 consultants pour gérer cette situation de crise et amener progressivement les utilisateurs à l’appropriation du nouvel outil.
- Accor Services est entre autres l’inventeur de Ticket Restaurant®. Le Groupe a connu une restructuration profonde de son informatique,
pilotée par un nouveau Comité de Direction. L’objectif de mon action a été de faire partager aux membres de ce nouveau CODIR la
stratégie de la nouvelle DSI, de créer un climat de confiance entre eux et de mettre au point un plan d’actions de management.
- Soparind Bongrain est un groupe agro alimentaire de culture française à développement international. Le Groupe a lancé un projet
d’implémentation de SAP sur ses activités opérationnelles et support. La Direction de Projet avait la volonté de s’assurer de la mobilisation
des acteurs internes et externes sur le projet. Pour cela, j’ai animé des séminaires de 2 jours réunissant les acteurs clé du projet aux
principaux jalons pour identifier et traiter les freins sur l’ensemble des sphères du projet, et principalement celle des relations entre les
acteurs.

En ce qui concerne le recrutement et l’orientation de carrière, je retiendrai 2 expériences :
- La Communauté de l’Emmanuel a profité du projet de modernisation de son système informatique pour construire un véritable service
informatique. Dans ce cadre, j’ai contribué au recrutement du responsable informatique et je l’ai accompagné lors de sa phase
d’intégration, j’ai également réalisé le bilan professionnel du responsable informatique, sur la base d’une méthodologie de type « bilan de
compétences », construite pour l’occasion, et utilisée par ailleurs auprès de deux autres personnes n’appartenant pas à la sphère
informatique
- Business At Work est une société de conseil en management et systèmes d’information dédiée aux entreprises de services et spécialisée
dans la mise en place de solutions de type ERP (Oracle, SAP). Dans un contexte de forte croissance, j’étais positionné en tant qu’Adjoint
au Directeur du Consulting pour recruter et intégrer de jeunes consultants en début de carrière

En ce qui concerne la formation, je retiendrai 3 expériences :
- Chez Business At Work, il s’agissait de faire monter en compétences de jeunes consultants le métier de consultant ;
- Dassault Data Services est la branche conseil et ingénierie du groupe Dassault Systèmes. Un nouveau poste de top management est
créé, le Program Manager, pivot entre la structure DDS (fonction d’image et de responsabilité), le client (fonction commerciale) et les
équipes projet (fonction opérationnelle). Dans le cadre de leur programme de formation, j’ai eu la charge du module « comment prendre en
compte la gestion du changement dans les projets ? »
- L’EFREI est l’école d’ingénieurs en informatique et en technologies du numérique. L’école fait appel à des professionnels vacataires pour
prendre en charge des modules de formation destinés à transmettre aux promotions d’étudiants (environ 40) des réflexes professionnels
dans la connaissance de l’entreprise et le domaine du management. Dans ce cadre, j’ai été sollicité pour prendre en charge 3 thèmes
relatifs aux DSI.

Dans le domaine vaste du management, je mettrais en évidence 2 centres d’intérêt :
- L’accompagnement opérationnel de managers dans leur organisation, leur gestion du temps, le management de leurs équipes et de leurs
collaborateurs
- La formation, qu’elle soit réalisée auprès d’étudiants, de jeunes professionnels ou de professionnels chevronnés, me permet de
transmettre, ce qui est important pour moi, mais également de recevoir de la part des personnes ou des groupes qui me sont confiés.
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En conclusion, le parcours de mes réalisations permet de mettre en évidence les
compétences suivantes :compétences suivantes :

- Alignement stratégique

- Construction, direction et pilotage de projets d’entreprise

- Construction de modèles organisationnels et accompagnement dans leur mise
en place

- Coaching de managers et de groupes confrontés au changement ou à une
pression externe forte

- Recrutement et orientation de carrière

- Formation

Ces compétences sont acquises pour la plupart dans des contextes de directions
et de services informatiques. Toutefois, elles sont pour la plupart transférables à
d’autres secteurs d’activité, ce que j’ai notamment pu constater depuis que je
travaille en indépendant.
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Mon contexte de « rêve » est le suivant :

- une PME (le travail dans une PME permet un ancrage plus important sur le
terrain et laisse moins la place aux jeux politiques et de pouvoir),

- qui réfléchit tout d’abord à l’émergence d’un projet pour réaliser sa stratégie,
d’où nécessité d’effectuer une étude d’alignement, projet qui peut se situer dans
le cœur de métier ou dans une fonction support (RH, SI, domaine financier,
qualité…),

- qui décide ensuite de le réaliser, ce qui me permettrait de le prendre en charge
ou d’accompagner son pilotage,

- avec une nécessité de faire appel à des compétences externes, ce qui permet
de construire et de faire fonctionner des partenariats avec l’entreprise, pour la
faire monter en gamme,

- entraînant des modifications organisationnelles qu’il est nécessaire d’anticiper
puis de piloter, en ayant soin de faire monter en compétences la sphère
managériale de l’entreprise.

Je vous remercie pour votre attention.
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